

Granada

Represión franquista. La memoria histórica granadina llega a la Audiencia Nacional

Los Lorca se reunirán para analizar la petición de abrir la fosa de Federico

Los herederos marcarán su estrategia después de que las familias de Díoscoro y Francisco Galadí, fusilados junto al poeta, hayan abierto la vía judicial para encontrar los restos de sus antepasados

Las miradas se dirigen a la familia de Federico García Lorca. Se han negado siempre a exhumar los restos del poeta pero ahora las familias de los fusilados junto a él quieren saber dónde están sus antepasados.

■ **DIEGO MÁRQUEZ.** Granada

► Los herederos de Federico García Lorca van a celebrar una reunión familiar la semana que viene para estudiar con detenimiento la petición por parte del juez de la Audiencia Nacional Baltasar Garzón para conocer los nombres y la ubicación de los desaparecidos durante el franquismo, así como para analizar la petición para exhumar los restos de la fosa de Víznar, donde supuestamente se halla el poeta.

La reunión definirá la postura de la familia ahora que se producen cambios en distintos frentes, según reconoció ayer Laura García Lorca, responsable de la Fundación que lleva el nombre de Federico. Tras este encuentro, que se celebrará con la presencia de "todos los primos", también los que están fuera de España, la familia tiene previsto emitir un comunicado con su postura oficial sobre la necesidad o no de exhumar los restos del poeta que podrían estar entre Víznar y Alfacar junto con los de otros fusilados en el verano de 1936.

Conflicto. El encuentro se produce después de que los descendientes de Díoscoro Galindo y Francisco Galadí, fusilados junto a Lorca, reclamen la apertura de la fosa para desenterrar a los suyos, lo que entra en conflicto con los Lorca, que siempre se ha mostrado partidarios de no remover este asunto y no buscar los restos.

En los últimos días, Laura García Lorca ha mantenido un discreto silencio acerca de la petición de información del juez Baltasar Garzón a instituciones y asociaciones de memoria histórica sobre los desaparecidos de antes, durante y después de la Guerra Civil víctimas de la represión franquista. Consistente de la interpretación a la que



Herederos del poeta. Laura García Lorca y Manuel Fernández Montesinos. CHARO VALENZUELA/L. O.

pueden someterse sus palabras, ha cedido peso a las alusiones directas que a su familia se han hecho desde entidades como la Asociación para la Recuperación de la Memoria Histórica de Granada.

Francisco González Arroyo, presidente de ésta última, mostró en una reciente entrevista con *La Opinión* su respeto a que cada familia honre la memoria de sus antepasados como elija. Pero al mismo tiempo pedía respeto a las familias de los que podrían estar enterrados junto a Federico, de quien él recordaba su dimensión universal como poeta, lo que avalaría, a su juicio, que ciudadanos e instituciones se manifestaran acerca de la exhumación de sus restos.

La última palabra para recuperar los restos la tiene su familia, pero es opuesta al parecer de las otras familias

Ayer se pronunciaba en términos similares delante de la Audiencia Nacional, donde acompañó a la nieta de Díoscoro Galindo, el maestro cuyo cuerpo estaría junto al de Federico, cuando dijo que los restos del poeta deberían ser "patrimonio de la Humanidad", por lo que cualquiera podría reivindicarlos.

Algunos dicen que la universalidad de Federico da derecho a ciudadanos e instituciones a opinar sobre su exhumación

Instituciones como la Junta de Andalucía o el Ministerio de Cultura también se han mostrado partidarios, como el historiador Ian Gibson, una de las personas que mejor conocen la trayectoria y los últimos días del poeta en Granada, de buscar los restos del poeta para que así pudieran ser honrados local e internacionalmente, al

tiempo que recordar la pérdida que supuso su fusilamiento.

El propio Gibson y las personas del ámbito de la memoria histórica en Granada han hecho alusión con frecuencia en los últimos días a las dudas que habría acerca de la verdadera ubicación de los restos de Lorca y la posición de la familia acerca de ellas.

Sin duda, el de los próximos días será un comunicado muy esperado y analizado desde todos los puntos de vista posibles por propios y extraños. ■

 dmarquez@epi.es

 **Comente esta noticia en...**

www.laopiniondegranada.es

"Se lo estarán cuestionando estos días", dice Rafael Gil

► "Me imagino que se lo estarán cuestionando estos días... como estamos haciendo todos". En estos términos se expresaba ayer desde Madrid Rafael Gil, alcalde de Pulianas, preguntado acerca de si creía que podía haber un cambio de actitud por parte de la familia Lorca o alguna disensión interna. Respondió que no le constaba, pero que en unos días

en los que se habla tanto de la memoria histórica y del caso de Lorca en particular, no le extrañaría que estuvieran reflexionando.

Para él son días de reflexión y de mucho trabajo. Ayer estaba emocionado por estar en la Audiencia Nacional con Nieves Galindo. La semana que viene volverán con la UGR para entregar sus datos de desaparecidos.

Gibson: "Está tirado en una cuneta como un perro"

► No es nueva la postura del hispanista Ian Gibson. La reiteraba ayer delante de la Audiencia Nacional. No entiende la negativa de la familia Lorca a buscar la fosa, a saber, al menos, si el poeta está enterrado en el paraje entre las localidades de Alfacar y Víznar.

Por ello saludó, en declaraciones recogidas por Europa Press, la posibilidad de que setenta años

después exista la "oportunidad" de buscar el cuerpo del "poeta más grande que tiene este país y el desaparecido más célebre de la Guerra Civil" que, según afirmó "yace tirado en una cuneta como un perro". Y añadió: "Si la familia no quiere sacarlo de allí, me parece muy bien, yo no tengo derecho a entrar ahí, pero tengo derecho a saber si está".

«Sería bueno que el Milenario se celebrara sin partidismos»

MARIANO RAJOY • Presidente del Partido Popular | PÁGINA 10

«Desde hoy dejará de primar el silencio de la familia Lorca»

Nieves Galindo pide a Garzón una "salida legal" que permita desenterrar a su abuelo, el maestro de Pulianas que estaría en el mismo lugar que el escritor



En la Audiencia Nacional. De izquierda a derecha, Francisco Vigueras, Ian Gibson, Nieves Galindo, Rafael Gil y Francisco González. EFE

II EFE/D. M. Madrid/Granada

► Nieves Galindo, la nieta de Dióscoro Galindo, el maestro de Pulianas supuestamente enterrado en la misma fosa común que Federico García Lorca, auguró ayer, antes de presentar ante el juez Baltasar Garzón la petición de exhumación del cuerpo de su abuelo, que "desde hoy de-

jará de primar el silencio de la familia de Lorca".

Así lo señaló Galindo en declaraciones a los periodistas en la Audiencia Nacional, a la que acudió junto a dos representantes de la Asociación Granadina para la Recuperación de la Memoria Histórica y el hispanista Ian Gibson para formalizar la solicitud de exhumación

de los restos de su abuelo Dióscoro Galindo y del fontanero Francisco Galadí, a lo que se opone la familia del poeta.

También estuvo con ellos el periodista Francisco Vigueras, autor de la biografía sobre el periodista Constantino Ruiz Carnero, asesinado igualmente en Granada en 1936.

"Tengo toda mi esperanza

puesta en esta iniciativa de Garzón porque es mi última salida", aseguró Nieves Galindo al referirse a la decisión del magistrado de pedir información para elaborar un censo de los desaparecidos durante la Guerra Civil y el franquismo.

Galindo recordó que, respecto a dicha iniciativa, la familia de Lorca "no ha dicho nada". Pero

también vino a recordar que los herederos del poeta se han pronunciado en ocasiones anteriores en contra de que se abra la fosa, ubicada entre las localidades granadinas de Víznar y Alfacar, basándose en que se "desvirtuaría la historia".

Por su parte, el presidente de la Asociación para la Recuperación de la Memoria Histórica de Granada, Francisco González Arroyo, opinó que los restos del poeta deberían ser "patrimonio de la Humanidad", por lo que, argumentó, "cualquiera puede reivindicarlos".

Dossier. Junto a la petición de exhumación, la asociación presentó ante Garzón un dossier con las coordenadas del lugar en que supuestamente están enterrados los cuerpos de Lorca, Dióscoro Galindo, Francisco Galadí y el banderillero anarquista Joaquín Arcollas, quien murió sin descendencia.

La comitiva granadina en Madrid coincidió con asociaciones de otros puntos de España que, independientemente de estar afectadas o no directamente por la petición de Garzón, están llevando su información a la sala número 5 de la Audiencia Nacional. Se encontraron, así, con entidades de Galicia y Extremadura. Las personas que llevan décadas luchando por la memoria histórica en España viven un momento de emoción y esperanza que ayer pudieron compartir en la capital nacional.

Aun así, Rafael Gil, alcalde de Pulianas y vicepresidente de la asociación granadina, apuntaba que "la justicia tiene que ser serena y reflexiva", al tiempo que comentaba la sensación de desbordamiento que se puede percibir en el juzgado que dirige el magistrado Baltasar Garzón. ■

OFERTA MICRA ACENTA

5p., A.A., Bluetooth, Mp3, 4 airbags y ABS
 Precio final matriculado:
 1.2 80cv **11.100€**
 1.5 dCi 90cv **12.200€**
 Unidades en stock



QASHQAI



Precio final matriculado:
 1.6 VISIA **18.450€**
 dCi ACENTA **22.350€**
 Unidades en stock



SHIFT the way you move

MOTOR GRANADA

EN SU NUEVO COMPLEJO ALHAMBRA
 AUTOVÍA DIRECCIÓN JAÉN. ENTRADA A POLÍGONO
 INDUSTRIAL DE ASEGRA
 PELIGROS - GRANADA. TELF. 958 40 55 35

GRATU, S.A.

CARRETERA DE ALMERÍA, KM.1,8 MOTRIL
 TEL. 958 82 05 76

*PVP recomendado en Península y Baleares, pintura metalizada no incluida, para unidades en stock hasta final de mes. Incluye IVA, Impuesto de matriculación, transporte, Nissan Asistencia y campaña promocional.

QASHQAI



MEJOR PUNTUACIÓN DE OCUPANTE ADULTO

www.nissan.es

URBANISMO. EL CONSISTORIO HABÍA RECURRIDO UNA SENTENCIA DEL TSJA CONTRA UN ACUERDO DE PLENO DE 1998

El TS rechaza otro recurso municipal por expropiaciones en el PTS

Un segundo auto del Supremo obliga al gobierno local a pagar una indemnización millonaria a los dueños de los terrenos

Un nuevo auto del Tribunal Supremo rechaza un segundo recurso interpuesto por el Ayuntamiento contra la sentencia del TSJA que le obliga a indemnizar por la expropiación del PTS.

bre del año pasado por otros terrenos del PTS, en el que se "acuerda declarar la inadmisión a trámite del recurso de casación interpuesto por la representación procesal del Ayuntamiento" y establece, además, la obligación de pagar 600 euros de costas.

Es el segundo auto sobre este tema y no será el último, ya que el Ayuntamiento interpuso al menos un tercer recurso para "agotar todas las vías legales", según informó ayer la Gerencia de Urbanismo. Por ello, a la concejal del área, Isabel Nieto, no le sorprendió la notificación del Supremo, al tiempo que desde Urbanismo afirman que "no hay nada nuevo".

El Ayuntamiento prepara la negociación con los propietarios que denunciaron la expropiación de 92.000 metros cuadrados realizada en el año 1998 de forma ilegal, tal y como confirmó la sentencia de marzo del año pasado del TSJA. Entre las opciones que le quedan a la administración local para realizar el pago millonario, que está



Parque Tecnológico de la Salud. Máquinas trabajan en las obras del PTS. RUIZ DE ALMODOVAR

por cuantificar, está la devolución de los terrenos —que sería prácticamente imposible porque sobre ellos ya se ha construido—, la compensación económica —una opción que también parece improbable debido al estado en el que se encuentran las arcas municipales— o el pago con terrenos, que sería la posibilidad preferida por los afectados, según fuentes municipales. Las mismas fuentes señalaron El Fargue como el lugar preferido por los expropiados, aunque para ello habría que esperar a la aprobación del nuevo Plan General de Ordenación Urbana (PGOU), ya que de no ser así se caería en los mis-

mos errores que se cometieron hace una década.

El origen. Para encontrar el origen de la situación actual hay que remontarse más de una década en el tiempo, cuando se fraguaba el PTS y Gabriel Díaz Berbel era alcalde de la capital. Los terrenos que actualmente ocupa el parque estaban protegidos, eran vega, y cuando se constituyó la Fundación Campus se inició el procedimiento para desprotegerlos y ocuparlos. Se optó por varias fórmulas, la expropiación forzosa atendiendo al interés público y la negociación con los propietarios para alcanzar

un acuerdo amistoso. El área que se delimitó entonces era superior a la necesaria para el campus con "la finalidad de autofinanciar con las plusvalías del terreno expropiado en exceso la construcción", lo que supone un "fraude de ley", según sentencia del TSJA.

La mayoría de estos terrenos se destinaron a la construcción de viviendas, la otra parte la ocupan unos laboratorios farmacéuticos y las cocheras de la Rober, dejando al descubierto que el Ayuntamiento pagó el suelo expropiado como rústico y no con el precio que correspondería al uso que más tarde se le dio, el residencial. ■

II ANTONIA FRANCO. Granada

► El Tribunal Supremo obliga de nuevo al Ayuntamiento de Granada a pagar una indemnización millonaria a varios de los propietarios de terrenos expropiados para la construcción del Parque Tecnológico de la Salud (PTS). La orden ha llegado en forma de un nuevo auto que rechaza el recurso interpuesto por el municipio a la sentencia del Tribunal Superior de Justicia de Andalucía (TSJA) que obligaba a la indemnización.

El auto del 3 de julio es similar al emitido el 20 de diciem-

MILENARIO 2013. PROPUESTA PARA LA EFEMÉRIDE

El parque en la Vega es la "estrella" del PSOE para el Milenio

► El PSOE buscará el consenso en la puesta en marcha del Parque Metropolitano Vega Sur, iniciativa a la que pretende dar prioridad con el encargo "inmediato" del proyecto paisajístico y de diseño de este futuro espacio verde que considera una de las propuestas "estrella" para el Milenario de Granada.

Así lo manifestó ayer en rueda de prensa el coordinador del grupo parlamentario del PSOE de Granada, Manuel Pezzi, tras la reunión de trabajo mantenida entre este grupo y el municipal para fijar las prioridades de Granada.

Pezzi explicó que la idea es encargar en breve el proyecto paisajístico de este parque para que la Empresa Pública de Suelo "o cualquier otra" pueda programar la compra de terrenos y se inicie el diseño de las infraestructuras

que conllevaría este espacio.

El futuro Parque Metropolitano Vega-Sur se ubicaría en una bolsa de cinco millones de metros cuadrados que abarca a varios municipios del sur de Granada y que ya están calificados en el Potaug como espacios verdes de protección de la vega, por lo que sólo requerirán de su adaptación a suelo público, según Pezzi.

El parque, que según Pezzi tendría una extensión mayor que el Central Park de Nueva York, se convertiría en "el gran pulmón del presente y el futuro de Granada y su área metropolitana".

El proyecto del parque metropolitano es para el PSOE una de las propuestas "estrella" del Milenario de la fundación del Reino de Granada, que se conmemorará en 2013, según Pezzi, quien precisó que los socialistas no ha-

cen "cartas a los Reyes Magos" como el PP.

En la reunión mantenida ayer, ambos grupos abordaron también la situación de infraestructuras como el Metro —apostando por su ampliación por el norte hacia Atarfe— y el AVE.

En cuanto al AVE, Pezzi se felicitó por que el Ministerio de Fomento haya rechazado la propuesta del PP de que transcurra soterrado por la vega de Antequera, lo que habría "retrasado cinco años más el proyecto".

El parlamentario socialista, que subrayó el "alto grado" de ejecución de los presupuestos en la provincia, ha acusado al PP, y en especial al equipo de gobierno de Granada, de "deslealtad institucional crónica" por "poner zancadillas y dificultades" a todos los proyectos promovidos por el Gobierno central o la Junta.

Por su parte, la portavoz del grupo municipal socialista, Carmen García Raya, sostuvo que el PSOE será "riguroso" a la hora de definir proyectos para Granada a fin de que no se anuncien iniciativas que "se queden en el camino" y creen "frustración y desencanto".

■ L. O. Granada

CONCESIÓN. ADJUDICACIÓN DEL SERVICIO PÚBLICO

El parking del Palacio de Congresos ofrecerá plazas de residentes

► El aparcamiento del Palacio de Exposiciones y Congresos de Granada ofrecerá 50 plazas para residentes al precio de 90 euros al mes. La medida se enmarca en el pliego de condiciones para la adjudicación del servicio público que ayer fue aprobado por el Ayuntamiento de la capital y se llevará al pleno de este mes. En concreto el Consistorio dio el visto bueno a la documentación para adjudicar el servicio por cerca de ocho millones de euros y un período de tiempo de 50 años.

El portavoz del equipo de gobierno, Juan Antonio Mérida, explicó también que el estacionamiento subterráneo ofrecerá un bono turístico por un máximo de tres días por un precio de cuarenta euros. El del Palacio de Exposiciones y Congresos sería el tercer aparcamiento que ofrece este bono, después de los

de Neptuno y Violón. Mérida aseguró que la nueva concesión de la explotación del estacionamiento responde a una "obligación legal", por lo que no encuentra sentido a las críticas que ha suscitado la medida entre los grupos municipales de IU y del PSOE, y que ha provocado varias alegaciones del propio palacio y que fueron desestimadas por el Consistorio.

Consortio. Sobre la posibilidad de que el Consorcio del Palacio de Exposiciones, que está formado por la Junta de Andalucía y el Ayuntamiento, opten a la concesión administrativa el portavoz afirmó que la administración, como integrante minoritaria del organismo, acatará las decisiones que se adopten. Dejó, sin embargo, esta decisión en manos del organismo y de la entidad mayoritaria. ■ A. F. Granada

qué
hacer
hoy

Envía tus propuestas de conciertos, exposiciones, bares, restaurantes, conferencias a:
agendaopinion@epi.es

Apostamos por ...



El rock más granadino, a escena

Los Planetas lidera una noche donde es protagonista el rock granadino

Los sonidos más rockeros de origen granadino se podrán escuchar esta noche en el Festival del Zaidín, que este año cumple 28 'veranos'. Y es que ésta es la jornada elegida por los organizadores del

certamen para dar cabida a los grupos autóctonos, que son muchos y muy buenos. El plato fuerte será Los Planetas, que actuarán a las 00.00 horas, aunque los entremeses, primer plato y postre también serán de alto nivel: A-92, Tele Taxi, Hombres Solos, Lori Meyers y TNT. El espectáculo comenzará a las 21:00 horas, aunque no se sabe cuándo acabará. **00.00 horas. Junto al Parque Tecnológico de la Salud, Zaidín. Entrada gratuita.**



Jean-Christophe Geiser, en el Salvador

La VII edición de la Academia Internacional de Órgano que organiza la Real Academia de las Bellas Artes está llegando a su fin. Una de las últimas interpretaciones del concurso será la de Jean-Christophe Geiser, quien deleitará a los asistentes con un concierto en una de las iglesias más bellas de la ciudad.

20.30 horas. Iglesia del Salvador, Albaicín. Entrada gratuita.

VARIOS Los pasos que desvelan Granada

CajaGranada organiza 'Los paseos por nuestros barrios', una actividad dirigida a los mayores y que pretende descubrir los secretos de la ciudad mientras se pasea por ella. Es necesario inscripción: 958 244 626.

10.00 h ó 12.00 horas. Casa de Las Chirimías.

Rita o Blanquito, ¿qué Dj prefieres?

La sala de música ofrece una doble sesión de Dj en sus terrenos. Lo único malo es que las dos son a la misma hora, así que los asistentes tendrán que elegir si escuchar a Rita o a Blanquito. Si no lo tiene claro, siempre tienen la posibilidad de visitar las dos salas de música y cuándo hayan escuchado las dos opciones, elegir.

23.00 horas. Planta baja, C/Horno de Abad 11.

Música para noctámbulos

La locomotora de El Tren no se queda atrás y, en una de las noches más completas de actividades, presenta a South Kitchen. Nadie podrá quejarse este fin de semana, porque cada gusto musical tendrá un espacio para disfrutar en la ciudad.

03.00 horas. Sala El Tren, Carretera Antigua de Málaga, 136 Nave 7 6 €.

El verso oriental

El carmen granadino acogerá un curioso recital bilingüe de poesía china. 'La poesía y la Luna', conmemorará el Festival del Medio Otoño que se realiza el decimoquinto día del octavo mes del calendario lunar chino.

21.00 h. Carmen de la Victoria, Cuesta del Chapiz 9. Entrada gratuita.

GALERÍAS

GALERÍA YOLANDA ROJAS. ARTE CONTEMPORÁNEO

C/ Ángel Ganivet, 5. 18009. Granada. Teléfono: 958 220972.

GALERÍA SANDUNGA

C/ Arteaga, 3. 18001. Granada. Teléfono: 958 273665

GALERÍA GRANADA CAPITAL

C/ Gran Vía de Colón, 13. 18001 Granada. Teléfono: 958 221553.

GALERÍA DE ARTE CIDI HIAYA

C/ Pavaneras, 9. 18001. Granada. Teléfono: 958 224990.

GALERÍA DE ARTE CEFERINO NAVARRO

C/ San Matías, 2. 18009. Granada. Teléfono: 958 226683.

GALERÍA JESÚS PUERTO

C/ Melchor Almagro, 10. 18002. Granada. Teléfono: 958 284810.

GALERÍA RINCÓN DEL ARTE

C/ Arenas, 2 bajo. 18005. Granada. Teléfono: 958 251257.

GALERÍA DE ARTE 'CARTEL

C/ Pedro Antonio de Alarcón, 15.

ARTELVIRA GALERÍA

C/ Elvira, 100. 18010. Granada. Teléfono: 958 052704.

GALERÍA DE ARTE DIANA

Ctra. de Granada, bajo, 1. Armilla. Teléfono: 958 572940.

GALERÍA DE ARTE DIANA II

Paseo del Salón, 4. 18009. Granada. Teléfono: 958 225452.

GALERÍA DE ARTE TORO

C/ San Miguel Alta, 15. 18002. Granada. Teléfono: 958523782.

GALERÍA ARRABAL & CÍA

Callejón del Señor nº 12. Teléfono 958 210638/699 441697.

La instantánea andina



El objetivo del fotógrafo peruano Martín Chamblí retrató con extrema dulzura y potente veracidad imágenes de paisajes y gentes de la sociedad andina.

Hasta el 26 de octubre. Centro Cultural CajaGranada, Puerta Real. De 11.00 a 14.00 y de 18.00 a 21.30 h.

Arte en 16 mm

El arte tiene muchos medios de expresión y el video es uno de ellos. Por este motivo, el centro José Guerrero expone 'Lugares comunes. La experiencia colectiva en el video latinoamericano'

Hasta el 5 de octubre. De 10.30 a 14.00 horas y de 16.00 a 21.00 horas. Museo José Guerrero. Calle Oficios, 8

EXPOSICIONES